

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTO

PALMA.—En las tie

José

y Librería

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitg

308

ritor

ca

Sr. Jefe de la Biblioteca Provincial Palma

ENSUEÑOS

A. M. S.

Leonardo era uno de esos espíritus que solo ven en la dicha del amor la esencia y el fin de la vida.

Su corazón, comparable solo a la grandiosidad y magestad de la Esfinge, encierra como las Pirámides todo el secreto de una generación de esforzado temple y de sagrado aspecto.

Solo, jamás perturbado ni hollado por planta humana, tiene en el desierto de su imaginación viva, el oasis selecto en que las hermosas deidades del Olimpo se recrean, y en él está la fuente cristalina, de agua pura y traslúcida en donde se reflejan sus pensamientos y en donde, como espejo de su alma, contempla los días pasados, para entrever un momento, aunque fatuo, del venidero.

Amor a la naturaleza y adora ese goce que proporciona todo acto, todo movimiento, rico en figura, genuina expresión del sentimiento más elevado.

Solo y sin rumbo, recorre el mar de las pasiones, en donde ha encontrado la perla preciosa de un alma generosa a quien pudo consagrar su ser. Es Irene, la encantadora Irene, de ojos negros, de cabellos negros, pero, de alma pura, de espíritu sin igual.

Leonardo siente por ella esta estimación y noble cariño que debe profesar todo hombre: amarla, sí, con delirio, pero también amarla con honor.

Si criado entre lo más salvaje de la naturaleza, Leonardo es *l'esprit fort*, de la cabaña; ¿podrá hallar otra pasión, que no sea contemplación del agreste suelo y de la sutileza del cielo, que sea más grande que el amor?

Cierto que no; sus ojos grandes y apelfados no admiran la belleza suma del rosado vergel, ni la florida campiña; admira solo y por encima de todo el rostro juvenil de la encantadora Irene.

Es su amada flor, flor matizada por los mil diversos colores que en su conjunto forman el arco iris: que es esperanza.

Nacido el uno para el otro, juntos ya, asoman sus almas al balcón de las ilusiones y dan calor a sus corazones con la lumbre del amor.

Tímidamente se aman, pero se adoran con la grandeza espiritual que les proporciona la virtud.

La vida tiene para ellos indefinibles encantos, mas los encantos carecen de vida, no pueden tenerla, porque fenecen, y los encantos del alma perduran a través de los siglos y de las edades.

Leonardo e Irene perjeñan sus ideales durante las noches en que la luz tímida de la luna les recuerda la debilidad de los humanos.

Al comunicarse sus afectos prolongan aquella serie de coloquios que para ellos son la encarnación de Amor... de aquel amor que en días de sobresello espiritual se prometieron.

Sellar ese amor es lo único que les falta, consagrarse la vida es su más bella ilusión. ¿Podrán los encantos, aquellos encantos de la vida, ser el aliciente de su cariño? ¿Cómo dar vida a ese conjunto de idílicas aspiraciones con que el alma sueña? ¿Cómo unir dos corazones que ya palpitan al unísono compás que el ritmo de la entrega mutua les señala?

Si en el mundo la perversidad no fuera ama y dueña absoluta de las voluntades, si el hombre pudiera cifrar en su libertad las esperanzas de la dicha, yo, le diría: Leonardo, para sellar ese amor que tan dignamente os profesáis solo hay un medio el beso... el beso que se da con el corazón.

Leonardo que no es como uno de esos «lindos galanes» que pinta la baronesa Berta de Situmer, y que no teme la perversidad de los hombres, e Irene que es un *bel esprit* que ama con la candidez del niño y la fortaleza de un héroe, que alberga en su pecho un corazón magno, templo de ardor... ¿temerán darse el beso, este beso que es el ósculo de paz, dicha y amor? Si...

porque pasaron, también por ellos, los tiempos en que la humanidad consciente y culta vivía en perpetua armonía con la virtud... hoy todo es espuma... hasta la virtud cuando no va disfrazada, se desprecia.

P. CRESPI.

9-11-20

SOLUCION DE LAS HUELGAS

EN BARCELONA

En la tarde de ayer circuló rápidamente por la ciudad la noticia de haber quedado resuelta la huelga de metalúrgicos y los graves conflictos de ella derivados. Al mismo tiempo se supo que el Gobernador había reiterado al Gobierno la dimisión que de su cargo tenía presentada, relacionándose esta actitud con los acuerdos adoptados por la reunión de fuerzas vivas celebrada anteanoche.

La noticia de la solución del conflicto, que tuvo plena confirmación, causó general satisfacción en Barcelona.

Se derivó la solución del conflicto de una reunión que celebraron con el Subsecretario del trabajo y el Gobernador civil los delegados de los metalúrgicos, que fueron acompañados del miembro de la Federación Nacional del Trabajo, Salvador Seguí (Noy del Sucre) y de Piers, representante de la Federación local.

Las bases de los patronos fueron desde el primer momento aceptadas en todas sus partes, a excepción de la referente a la fecha en que tenían que empezar a regir los aumentos de jornales, conviniéndose más tarde en que estos se devengarían a partir de la fecha de reanudación del trabajo.

También quedó acordado que los tranvías reanudasen hoy, como lo han hecho, la circulación y que los metalúrgicos volviesen el lunes al trabajo.

En la nota oficiosa en que se da cuenta de la solución del conflicto se dice que como resultado de las negociaciones hechas cerca de patronos y obreros por el Subsecretario del trabajo en cooperación con el Gobernador se ha llegado a un acuerdo sobre la base de un aumento proporcional de salarios con el porcentaje vigente que corresponda según los oficios.

Por el ministerio del Trabajo se dictará una Real orden constituyendo una comisión técnica que estudiará las cuestiones alegadas en dichas negociaciones por patronos y obreros.

El Subsecretario marchó anoche mismo a Madrid, satisfecho del resultado obtenido y agradeciendo la cooperación del Gobernador y de los elementos interesados en el asunto.

Los obreros han publicado un manifiesto dando cuenta de la solución de la huelga y dejando traslucir que aceptan la solución temporalmente para no acudir ahora a un terreno en que les sería difícil luchar bajo un régimen de violencias y represiones.

En efecto, las impresiones particulares que tiene este corresponsal son las de que de no quedar el lunes resuelto el conflicto se hubiera ido el lunes a la huelga general, como también que estaban impresos y tirados los ejemplares de un bando declarando el estado de guerra y a los que solo faltaba poner la fecha de su proclamación.

DECLARACIONES DEL

SR. OSSORIO Y GALLARDO

El señor Ossorio y Gallardo ha hecho nuevas manifestaciones acerca de su situación política:

Yo—ha dicho el señor Ossorio—soy un maurista, como lo era en octubre de 1913, como lo he seguido siendo sin vacilaciones, ni intermitencias y sin claudicaciones. Lo que opino es, que como he dicho reiteradamente a don Antonio Maura, el maurismo no es partido, ni el señor Maura se reputa jefe del mismo. El maurismo es sencillamente una coincidencia ideológica de muchos ciudadanos, cada uno de los cua-

les tiene sus matices, sus puntos de vista, sus particularidades, sin que haya autoridad ninguna que le vaya a la mano.

Yo he vivido y vivo dentro del maurismo en una independencia selvática, y el dar prueba de ello ahora, como las di siempre, no es motivo para suponer que yo me marcho de él a ninguna parte, ni que funde iglesias, ni capillas.

Pero Vd. dice que está conforme con la orientación de la democracia cristiana—le exclamaron.

Ya lo creo, con toda mi alma, pero jamás me ha ocurrido que por atisbar los problemas sociales del mismo modo que ese grupo de pensadores, haya yo de renunciar a mi adhesión a don Antonio Maura, por quien mantengo vivos mi respeto, mi cariño, y mi admiración.

Entonces ¿cree Vd.—se le preguntó—que no hace falta ese nuevo grupo político democrático cristiano, que tanta gente propone y solicita?

Al contrario—contestó.—Creo que es necesario y urgentísimo que se organice una verdadera derecha, mucho más amplia que un partido político, dedicado a procurar la reforma social, propagándola en la calle, y si fuera posible imponiendo desde el Poder el sentido de las nuevas sociedades que han de asentarse en la propiedad, como función social, y en el trabajo como eje de la producción. Para ello habría que atacar la petrificación cerebral de los poderosos obcecados, y combatir serena, pero enérgicamente, las insensatas tendencias comunistas. Me parece que esta es la noble y alta labor que las circunstancias confían a las derechas sociales, y como no hay ningún partido político que se disponga a realizarla, ni siquiera que haga suyas estas afirmaciones, resulta comprensible que mucha gente clame por una organización, acopio de justicia.

¿Y eso es lo que sería el partido de derecha cristiana?—le hicieron constar.

Eso es lo que a mi juicio debiera ser, pero conste bien que yo no concibo tal partido político sino como una cosa más amplia y superior que los partidos y dejando los hilos o mojonos que en series de clasificaciones y rotulaciones minúsculas, impiden la cohesión de muchos hombres puros acampados en muy diversos puntos. Además me parece que no se debe adoptar para un partido político la clasificación de cristiano o católico. Esto por dos razones: la primera porque muchos hombres políticos en su propia amplitud y por estar expuestos a embajes y codeos no deben mezclar en esas aventuras y aun en sus posibles fracasos a nombres tan sagrados como esos, que dicen relación a las cosas más íntimas de la conciencia humana.

No hay riesgo en que haya denominación de periódicos católicos, pensadores católicos, estudiantes u obreros católicos, pero creo que lo hay y muy grave en transcribir el nombre de católico a una fuerza política que por lo mismo que ha de ser pasional se rozará mil veces con el error; y la segunda razón es que la denominación de católicos precisa para establecer distinciones en los pueblos no católicos. Resultaría absurdo en una nación como España donde son católicos casi todos sus habitantes, incluso las nueve décimas partes de los que no creen serlo. Si se llama especialmente católico un partido determinado parecerá que colocan fuera del catolicismo a cuantos no estén en él, y por eso en el orden religioso es una impresión, en el moral es una injusticia y en el político es una imprudencia.

Lo que importa es que haga una obra social, urgentemente inspirada en la justicia y en la misericordia de la doctrina cristiana, en el alma y en la conducta porque hay que imponer y practicar esas virtudes de verdad, cueste lo que cueste.

En los rótulos y en las retóricas significa muy poco tal concepto, que a veces suele envolver una profanación.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

La guardia civil del puesto de Santa Eulalia, Ibiza, comunica al señor Gobernador que la vecina de aquella localidad María Serra, fué encontrada muerta, con medio cuerpo dentro de la acequia conocida por *Prat de ses Monjes* y el otro medio fuera.

Hechas las oportunas averiguaciones y según declaración de algunos vecinos, la citada María Serra que estaba sentada junto a la acequia, debió ser presa de algún ataque, cayendo con tan mala suerte, que dió con la cabeza y pecho dentro del agua, ahogándose.

El Juez acudió al lugar de la ocurrencia ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

—La guardia civil del puesto de Manacor en comunicación de fecha de ayer, dice al señor Gobernador que el día 7 se le presentó el vecino Bartolomé Andreu, de 50 años de edad, con domicilio en la caseta de campo, enclavada en terrenos de *Son Frau*; de aquel término municipal, denunciándole que durante la noche del 4 al 5 del corriente le habían sustraído 1630 pesetas que guardaba en un cajón oculto debajo un saco de cebada.

Añade la guardia civil que, a pesar de las pesquisas realizadas no se ha podido dar con el autor del hecho, al que se busca activamente.

DE LA PENINSULA

El ministro de Hacienda nos ha dicho que el Gobierno ha sido sorprendido por la elevación de los derechos de importación de vinos en Francia, y que gestiona que no se lleve a efecto.

—Bilbao.—En la Comandancia de Marina se ha recibido un telegrama del Comandante de Marina de Tarragona, participando que el vapor «Lucrecia», de esta matrícula, naufragó ayer a las doce de la mañana frente a Villanueva.

La tripulación fué salvada por el vapor francés «Gazliqui».

El vapor «Lucrecia» pertenecía a la casa Más Loñau e Ibarra, domiciliada en Bilbao.

Fuó construído en uno de los astilleros de Gijón en 1918.

Su coste fué de 405.711 ptas.

DEL EXTRANJERO

—Nueva-York.—A bordo del vapor español «Borgoña» se declaró un violentísimo incendio.

Los bomberos y la marinería realizaron grandes esfuerzos consiguiendo al fin dominar el fuego.

Se han encontrado en el buque tres cadáveres carbonizados, entre ellos el del segundo oficial don Luis Ramírez.

El cuarto oficial sufre quemaduras graves siendo su estado desesperado.

Fuó conducido al hospital.

SECCION LOCAL

El lunes último dejó de existir, a la edad de 78 años y tras enfermedad larga que puso a prueba su resignación, la virtuosa señora D.^a Catalina Barceló Cabrer, madre de uno de nuestros mejores amigos, el presbítero D. Antonio Artigues.

A éste, a su padre D. Antonio, a su hermano D. Miguel y demás familia enviamos nuestro pésame, rogando a Dios les dé conformidad en la desgracia y a la finada la recompensa merecida por su bondad y sus virtudes.

También murió anteayer en esta ciudad la anciana señora D.^a Apolonia Maimó Truyols, tía de nuestro buen amigo el joven presbítero D. Sebastián Caldentey y hermana del que fué canónigo de la Catedral de Palma M. I. Sr. D. Sebastián Maimó.

Nos asociamos al dolor de la familia.

Regresando el sábado último de Barcelona el Presidente de la Caja Rural de esta ciudad don Miguel Caldentey, vióse durante el viaje acometido de una afección estomacal que llegó a poner en alarma a su familia.

Afortunadamente ha sido vencida la enfermedad y aunque continúa el Sr. Caldentey guardando cama en Palma, las noticias sobre su estado son completamente satisfactorias.

Poco ha durado la alegría de quienes creyeron terminado el periodo lluvioso porque ayer vieron la cara al sol durante largo rato. Hoy volvemos a estar igual que antes, continuamente envueltos por las nubes y cayendo a cada momento alguna llovizna.

Es una situación de la cual no se recuerda ningún ejemplo.

Por haber marchado a Madrid para sufrir un examen relacionado con su carrera nuestro amigo el Administrador de Correos de esta ciudad

✠

ROGAD A DIOS EN CARIDAD
por el alma de

D.^a CATALINA BARCELÓ CABRER
que falleció día 8 de los corrientes a los 78 años de edad
después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

— E. P. D. —

Lo suplican su afligido esposo, hijos, sobrinos y demás parientes.

El Exmo. Sr. Arzobispo de Valencia y el Rdm. Sr. Obispo de Mallorca han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

✠

D.^a Apolonia Maimó Truyols
falleció en Felanitx el día 11 del corriente
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

— Q. E. P. D. —

Sus hermanas, sobrinos y administradores testamentarios, al comunicar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden a Dios el alma de la difunta.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

D. Jaime Gayá, se ha encargado interinamente de su puesto el oficial del mismo Cuerpo. D. Jaime Ripoll Barceló.

Mañana de diez a once se verificará en la Casa Consistorial la subasta del machaqueo de 500 metros cúbicos de piedra para la recomposición de las calles y plazas de esta ciudad.

Todos los mozos que cumplan o hayan cumplido la edad de 20 años el día 31 del próximo Diciembre, deberán personarse en las oficinas del Ayuntamiento para pedir su inscripción en el alistamiento para el reemplazo de 1921.

Entre los individuos del Cuerpo de Seguridad llegados recientemente de Madrid para formar parte de la sección creada en esta isla, figura un paisano nuestro, el joven policía Jaime Adrover Tauler.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 2 del corriente resultaron premiados con 300 pesetas cada uno los billetes números 9561, 14701 y 17779, despachados en la Administración de esta ciudad.

Todos los soldados que no tengan la licencia absoluta deberán pasar la revista anual durante el presente mes y el de Diciembre próximo ante el Sr. Comandante del puesto de la Guardia Civil de esta ciudad, pues los que falten a esta obligación serán castigados con crecidas multas.

Los negocios de almendrán se sostienen en su acentuada tendencia a la baja.

La cotización de hoy en este mercado es de 137'50 pesetas el quintal de 42,37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 6 de Noviembre de 1920

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Pello Santandreu, con asistencia de 10 concejales.

Fuó aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana, por el arbitrio Transporte de reses, la cantidad de 12'85 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que la pared de Feliciano Agram en la calle del Serral, que se ha derrumbado, sea reedificada sujetándose a la alineación de dicha calle.

Visto el estado ruinoso del muro de Margarita Mesquida, existente en la calle del Serral, se acordó obligar a la propietaria a su reedificación.

Se aprobó la distribución de fondos hecha pa-

ra el presente mes.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento y Junta Municipal durante el próximo pasado mes de Octubre, acordándose su publicación en el B. O. de la provincia.

Se acordó que el domingo próximo se verifique una subasta para el machaqueo de 500 metros cúbicos de piedra, con sujeción al pliego de condiciones que está expuesto al público.

Se presentaron dos denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana.

Presentadas dos relaciones de contribuyentes morosos del Repartimiento general del año 1918 propuestos para fallidos, se acordó exponerlas al público por cinco días y que las informe la Comisión de Hacienda.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recibido la última partida de trigo intervenido, acordándose ponerlo en venta el martes próximo con iguales condiciones que se vendió el anterior.

Vista la circular de la Junta Provincial de Subsistencias ofreciendo arroz intervenido a los Municipios, se acordó pedir 5.000 kilos.

Se acordó reformar los acuerdos anteriores sobre expropiar el Ayuntamiento los terrenos del ensanche de la Iglesia de Ca's Concos, resolviéndose no hacerlo, pero sí subvencionar las obras en 425 pesetas.

A proposición de la Comisión de Caminos se acordó que todos los jornaleros que machacan piedra por cuenta del Municipio cobren sus haberes en la Depositaria por quincenas; que por el Capataz de peones camineros se presente cada semana la relación de los jornales prestados y que se liquide el reparto de la prestación personal del año último.

Por último tratóse de la oferta de trigo argentino hecha por el opulento comerciante D. Miguel Monserrat y se acordó que por la presidencia se practiquen las gestiones necesarias a base de adquirir 2000 toneladas.

Y se levantó la sesión.

EL SOL NACIENTE

Compañía de Seguros Sociales S. A.

RAMO DE ENFERMEDADES

Autorizada por R. O. de 16 de Junio 1919.

Constituido el depósito que marca la Ley

Capital suscrito completamente desembolsado

15.000 pesetas.

Domicilio social. Ancha, 20, Simon Oller, 1 principal Barcelona

Delegado en Felanitx Joaquín Oliver Ramón.—Plaza Constitución N.º 5.

Dará informaciones de dicha sociedad; admite socios, suscripción mensual 1 pta 10 céntimos para recibir en caso de enfermedad 3 Ptas. diarias.

IMPRENTA DE B. REUS